



# Fête de l'Europe 2024

**[BILAN]**



MEBA - 1 place Jean Jaurès, 33 000 Bordeaux

05 24 57 05 01 - [gw.lamarque@europe-bordeaux.eu](mailto:gw.lamarque@europe-bordeaux.eu)

# FÊTE DE L'EUROPE

ANIMATIONS - DÉBATS - PRIX - CULTURE - SPORT



3 - 30 MAI 2024



maisondeurope:



www.europe-bordeaux.eu

maison\_europe



maison de l'Europe Bordeaux Aquitaine



Ville de  
**BORDEAUX**





Doublement exceptionnelle, cette Fête de l'Europe 2024 le fut d'abord par le nombre d'évènements organisés – 21 sur 27 jours – mais aussi en raison de son incroyable succès.

A quelques semaines d'élections européennes, importantes pour l'avenir de notre continent, tout l'écosystème européen bordelais et girondin s'est fortement et formidablement mobilisé, dans sa pluralité et ses complémentarités, pour sensibiliser le grand public aux apports inestimables de la construction européenne dans nos vies.

En résulte un bilan des plus complets et des plus remarquables qui sera difficile, mais pas impossible, d'égaler dans les prochaines années.

Un grand bravo et surtout un grand merci à tous nos partenaires et à leurs bénévoles et équipes pour cette édition 2024 de la Fête de l'Europe.

**Julien BARDON**  
Président de la MEBA



## Vendredi 3 mai - Un gout d'Europe !

Cette année pour des raisons exceptionnelles et indépendantes de notre volonté, nous n'avons pas pu organiser notre traditionnel village européen. Il a été remplacé par une soirée spéciale, intitulée « *Un gout d'Europe* », proposant des dégustations de produits d'une quinzaine de pays européens. Plus de 400 personnes y ont participé, l'ambiance musicale ayant été assurée par un DJ.

### Partenariats :





## Samedi 4 mai - Promenade de la liberté



Dans le cadre du 50<sup>e</sup> anniversaire de la Révolution des Œillets, l'association *O sol de Portugal*, partenaire historique de la Maison de l'Europe a organisé une série de promenades dans Bordeaux sur les traces des Portugais célèbres et moins célèbres qui ont fait notre ville.

### Partenariat :





## Dimanche 5 mai - Journée décentralisée #1

La ville de Cestas a organisé une journée entière de sensibilisation sur l'Union européenne. Au programme des animations ludiques, des stands pédagogiques et de la documentation sur les élections européennes. Notre partenaire *Info Jeunes Nouvelle-Aquitaine* dans ses missions de centre *Europe Direct Bordeaux-Gironde* a participé à cette journée.

### Partenariats :





## Durant tout le mois de mai – Menus européens

Le menu européen est devenu au fil des années un moment attendu de notre programmation. Ecoles, collèges, lycées, universités, RPA de l'agglomération mais aussi du département participent à cette belle opération. Il s'agit de faire découvrir l'Europe sous un autre angle, celui des saveurs et du palet. Cette année encore plus de villes nous ont rejoint dans cette aventure gustative.

### Partenariats :





## Lundi 6 mai - Ciné-débat



Dans le cadre du 50<sup>e</sup> anniversaire de la Révolution des Œillets, l'association *O sol de Portugal*, le Consulat Général du Portugal en partenariat avec le Cinéma Jean Eustache de Pessac, ont organisé une grande soirée-débat autour de cet anniversaire. Après la diffusion du film, « *Capitaines d'avril* », une conférence de l'historien Yves Léonard s'est déroulée devant une salle comble.

### Partenariats :





## Samedi 11 mai - Journée décentralisée #2

La municipalité de Podensac a organisé un évènement inédit sur son territoire : "L'Europe se joue à Podensac !". Se déroulant au Parc Chavat et à la salle des fêtes du Sporting, cette journée de sensibilisation a permis de découvrir ou redécouvrir l'Europe à travers trois expositions gratuites, des panneaux illustrés destinés aux enfants, une carte géante de l'Europe, un jeu du mölkky européen et de l'Europoly et des espaces d'expression pour encourager le dialogue et l'apprentissage. Ce fut également l'occasion pour les primo-votants de s'essayer à un isoloir et une urne.

### Partenariats :



Mouvement  
Européen  
Gironde



## Lundi 13 mai – Prix européens 2024

**Prix de la recherche européenne** : Morgan LANS

**Prix de la collectivité européenne** : Villenave d'Ornon

**Prix de l'initiative européenne** : consortium Erasmus+ Cenon

**Prix du collège européen** : Collège les Lecques (Lesparre)

**Prix du collège européen** : Collège Alouette (Pessac)

**Prix du lycée européen** : Lycée Elisée Reclus et Paul Broca (Sainte Foy la Grande)

**Prix du lycée européen** : Lycée professionnel St Michel (Blanquefort)

**Prix de l'association européenne** : O sol de Portugal

**Prix de l'association européenne** : Ludosens

**Prix de la citoyenne européenne** : Valérie Bonnet

**Prix spécial du jury** : Maison ukrainienne

**Remerciements spéciaux** : Hubert Gilli



## Mardi 14 mai - Conférence internationale



Dans le cadre du 50<sup>e</sup> anniversaire de la Révolution des Œillets, le Consulat Général du Portugal en partenariat avec l'IJBA a proposé une conférence exceptionnelle sur le thème « *journalisme et démocratie : le cas du 25 avril 1974 au Portugal* ». Parmi les prestigieux intervenants, le journaliste Serge July, cofondateur du journal *Libération*, qui a lui-même couvert la révolution portugaise en tant que journaliste en 1974 et 1975.

### Partenariats :



**ijba**  
Institut de  
journalisme Bordeaux  
Aquitaine



## Mardi 14 mai - Théâtre & danse



Dans le cadre du 50<sup>e</sup> anniversaire de la Révolution des Œillets, le Comité Sousa Mendes en partenariat avec la (pour la mise en scène) a proposé une performance artistique à partir de l'œuvre écrite par les « 3 Marias », « As Novas Cartas Portuguesas / Les Nouvelles Lettres Portugaises ». C'est fut hommage à la révolution du 25 avril 1974, au féminin. Cette performance s'est accompagnée d'un spectacle de Fábio Lopez s'intitulant « Lusitanas ».

### Partenariats :





## **Mardi 14 mai - Café linguistique #1**

La ville de Gradignan a développé une programmation européenne ambitieuse durant tout le mois de mai, notamment un café linguistique qui s'est déroulé dans sa médiathèque. Les participants ont pu parler l'anglais, l'allemand, l'italien, l'espagnol et le portugais.

### **Partenariat :**





## **Mercredi 15 mai – Jeu de piste européen**

Pour la 4<sup>e</sup> année consécutive, la MEBA a organisé son jeu de piste à la découverte des Européennes et des Européens qui ont vécu ou qui ont marqué la ville de Bordeaux. En un peu moins de 90 minutes, l'ensemble des participants ont pu ainsi découvrir Bordeaux sous un autre aspect et comprendre la vocation historiquement européenne de ce port de l'Atlantique, ouvert sur les autres cultures.





## **Mercredi 15 mai - Journée européenne de la jeunesse**

Comme chaque année en partenariat avec l'ACAOB, nous avons organisé une journée de sensibilisation aux valeurs et aux cultures européennes. Ici au centre social et culturel du Grand Parc à destination des enfants de ce quartier de Bordeaux.

### **Partenariat :**





## **Mercredi 15 mai – Docu-débat**

Dans le cadre de la préparation des élections européennes, les Jeunes Européens en partenariat avec le centre Europe Direct Bordeaux Aquitaine ont organisé une soirée-débat autour de la projection du documentaire « *démocratie en scène – réflexions sur les enjeux et l'impact des élections européennes* ».

### **Partenariats :**



JEUNES  
EUROPEENS  
BORDEAUX



jeunes  
FACILITEZ LES POSSIBILITES





## **Jeudi 16 mai – Café linguistique #2**

Comme traditionnellement, la ville du Bouscat a accueilli un café linguistique de dimension métropolitaine dans les locaux de sa médiathèque. Avec pour thème les jeux olympiques, les participants ont pu discuter dans les langues suivantes : anglais, allemand, italien, espagnol, portugais et français langue étrangère grâce à un partenariat avec l'Alliance Française.

### **Partenariats :**





## Vendredi 17 mai - European Queer Night

Pour la première fois, la Maison de l'Europe a participé au mois des fiertés avec un partenariat avec la chorale communautaire « gayté de chœur ». Se déroulant à la Brasserie du Port, les participantes et les participants ont pu tester leur connaissance sur l'Europe de la musique à travers un bingo, un blind test et la soirée s'est terminée par un karaoké géant.

### Partenariats :





## **Mardi 21 mai - Journée décentralisée #3**

Dans le cadre de ses cycles de cafés citoyen, la Maison de la Jeunesse de Biganos a organisé une soirée dédiée à l'Europe. Les volontaires de la MEBA y sont intervenus à travers des jeux ludiques pour faire découvrir les institutions européennes. Des échanges interculturels et intergénérationnels ont poursuivi cette soirée.

### **Partenariat :**





## **Mercredi 22 mai - Simulation du Parlement européen**

A l'invitation de la ville de Pessac, les Jeunes Européens, habitués de l'exercice, en partenariat avec le CRIJNA Europe Direct ont proposé une simulation du Parlement européen. Pendant une fin de journée, les participant-e-s ont pu se mettre dans la peau des députés européens et mieux comprendre le fonctionnement de l'Union européenne.

### **Partenariats :**



JEUNES  
EUROPEENS  
BORDEAUX



Ville de  
**PESSAC**



## Jeudi 23 mai - Conférence sur l'Europe et le sport

Le sport est une compétence de l'Union européenne (UE) depuis le Traité de Lisbonne (2007). Il s'agit d'une compétence d'appui ou de coordination dans l'action des Etats membres. Deux tables rondes se sont succédées pour découvrir les programmes communautaires dédiés aux sportifs, mais aussi des réalisations concrètes dans ce domaine.

### Partenariats :





## Jeudi 23 mai - Village olympique et européen

A l'occasion du passage de la flamme olympique à Bordeaux, les principales structures du « consortium du 9 mai » et des représentants institutionnels (Commission européenne, Erasmus+ et la Région Nouvelle-Aquitaine) ont animé un village olympique européen sur le parvis de la maison écocitoyenne de Bordeaux. Malgré une météo capricieuse, de nombreuses personnes sont venues à notre rencontre, principalement des jeunes.

### Partenariats :





## **Jeudi 23 mai - Concert Europavox Bordeaux**

A l'occasion du Mois de l'Europe, la Représentation de la Commission européenne en France, Europavox, Il-Boat et Blonde Venus se sont associés pour cet événement festif, musical et gratuit. Trois groupes se sont emparés à cette occasion de la scène de Blonde Venus : Sopycal, locale de l'étape à découvrir absolument et mêlant trap, drill et reggaeton, Postman, étoile montante du folk ukrainien, et freekind., un duo venu de Slovénie et de Croatie, installé en Autriche et alliant r'n'b, néo-soul et une énorme dose de good vibes.

### **Partenariats :**





## **Samedi 25 mai – Concert franco-allemand #1**

Dans le cadre du 60<sup>e</sup> anniversaire du jumelage entre Bordeaux et Munich, le Consulat Général d'Allemagne a organisé une rencontre musicale croisée entre un groupe bordelais et un groupe munichois : Quatuor Aliénor et Trio WellCaru. Une superbe performance devant un public nombreux et enthousiaste.

### **Partenariat :**



Consulat général  
de la République fédérale d'Allemagne  
Bordeaux



## **Lundi 27 mai - Grand débat des élections européennes**

Organisé par le Mouvement Européen Gironde en partenariat avec les Jeunes Européens, un grand débat politique s'est déroulé à l'IJBA. Animé par le journaliste Jefferson Desport, il a permis des échanges croisés entre les représentant-e-s des sept principales listes en lice sur les thématiques de l'immigration, la défense, l'élargissement, le pacte de stabilité et l'environnement.

### **Partenariats :**





## **Mercredi 29 mai - Promenade écocitoyenne**

Afin de comprendre l'impact de l'Union européenne sur le territoire métropolitain, la Maison de l'Europe a organisé avec ses partenaires – notamment Vélo Cité et A vélo sans âge – une promenade écocitoyenne sur 2 kilomètres autour des quais de Bordeaux pour découvrir une quinzaine de projets cofinancés.

### **Partenariats :**



**Mouvement  
Européen  
Gironde**





## **Jeudi 30 mai – Concert franco-allemand #2**

Dans le cadre du 60<sup>e</sup> anniversaire du jumelage entre Bordeaux et Munich et pour fêter son anniversaire, l'association Bordeaux Munich a proposé un concert commun entre l'Ensemble Vocal Jubilate de Bordeaux et le Chœur franco-allemand de Munich dans une église Sainte Geneviève pleine à craquer.

### **Partenariat :**





## La Fête de l'Europe 2024 en quelques chiffres ...

**70 687 personnes** ont été sensibilisées d'une manière ou d'une autre aux enjeux européens à l'occasion de cette édition 2024.

3 945 personnes ont participé à nos activités et nos évènements en présentiel.

3 259 personnes ont suivi en ligne l'un de nos évènements.

2 601 personnes se sont rendues sur notre site Internet du 3 au 30 mai 2024 pour consulter la programmation de la Fête de l'Europe et/ou lire des informations en ligne à ce sujet.

6 610 personnes ont consulté/réagi sur nos réseaux sociaux (facebook, twitter, instagram) à des informations inhérentes à la Fête de l'Europe 2024.

54 272 élèves/étudiants/séniors/adultes ont été enfin touchés grâce à nos partenariats avec des collectivités, leurs prestataires et le CROUS

Plus d'une soixantaine de partenaires mobilisés pour cette édition 2024.

# Nous remercions tous nos partenaires :

